

5.1 Síntesis Ejecutiva

Eje 1: Compromiso Social

La Red Nacional de Instituciones de Educación Superior-Caminos para la Igualdad de Género señaló que la UPN demostró un incremento en el puntaje del Observatorio Nacional para la Igualdad de Género en las Instituciones de Educación Superior (ONIGIES) al evaluar los siete ejes de la igualdad entre 2017 y 2021, mismo que se refleja de una valoración de 1.6 al 3.1 de un número total de 5 puntos

Interculturalidad

El Centro de Formación para Personas con Discapacidad Visual Quetzalcóatl, en acuerdo con el Centro de Enseñanza de Lenguas (CEAL), publicó la convocatoria al curso "Figuras en el aire, lengua de señas mexicana módulo I". En este periodo, dio inicio la segunda fase del "Seminario Permanente de Inclusión Educativa: Culturas Inclusivas".

Prevención de todo tipo de violencias

La Universidad lleva a cabo el seguimiento del Protocolo de Prevención y Atención de Violencia de Género en la UPN, para este año integró un grupo de 22 personas que son enlaces de las áreas internas y tienen como finalidad establecer acciones que permitan transversalizar e institucionalizar la perspectiva de género y el enfoque de derechos humanos.

Se llevaron a cabo 22 actividades como charlas, conferencias, conversatorios, cursos, talleres y difusión de carteles en las Unidades UPN.

Atención

En seguimiento, la UIGI elaboró la ruta de atención de primer contacto; esta se presentó a las personas consejeras para hacer una simulación de atención con el fin de prepararse previo a la certificación.

Sólo hubo tres denuncias de presunto Acoso sexual y una por violencia de género registradas. De igual manera, se canalizó a tres personas para atención especializada a los Centros de Justicia para las Mujeres.

Comité de Ética UPN

El Comité de Ética de la Universidad Pedagógica Nacional estructura su Programa Anual de Trabajo en cinco rubros: Capacitación, sensibilización, asesoría y consulta, difusión, denuncias, gestión y mejora de procesos. Por lo que difundió cursos que contaron con la participación de 90 hombres y 57 mujeres, que obtuvieron las constancias remitidas al Comité de Ética de la UPN.



Eje 2: Transformación de la Educación Superior

Implementación del Sistema Virtual de la UPN

Se aprobó el “Acuerdo por el que se crea el Sistema Virtual de la Universidad Pedagógica Nacional”, próximo a publicarse en la Gaceta UPN.

Acciones para la acreditación de los CIEES

Durante el año se renovaron tres acreditaciones, por lo que continuamos con cinco programas evaluados con nivel I.

Sistema Nacional de Posgrados (SNP)

Con el fin de fortalecer la calidad de los programas de posgrado en el marco del Sistema Nacional de Posgrados (SNP), se llevó a cabo un amplio trabajo de registro de los programas de posgrado que se imparten en las 71 Unidades UPN, como resultado se cuenta con 45 programas inscritos en el SNP del CONAHCyT. De ellos, cinco programas cuentan con el apoyo de Beca Nacional.

Nueva oferta educativa

En este año, el Consejo Académico de la UPN emitió dictamen favorable de nueve programas de licenciatura y posgrado para ofertarse en siete entidades Federativas. En la tercera Comisión Revisora de Planes y Programas Educativos 2023, se emitió dictamen favorable para 33 programas educativos, entre los que se encuentran 15 cursos para USICAMM.

Diseño de nuevos programas de estudio

Por otra parte, continúan en diseño cuatro planes de estudio, mismos que se proyecta que queden concluidos en diciembre próximo.

Planta docente

El semestre 2023-II opera con una planta académica integrada por 705 personas en las Unidades de la CDMX quienes contribuyen a la formación intelectual, moral y afectiva de los educandos.

Concursos de oposición-promoción

La Comisión Académica Dictaminadora (CAD) de la Universidad convocó al personal académico docente de tiempo completo, medio tiempo, asignatura y técnicos docentes de las Unidades 092 Ajusco; 094 Centro; 095 Azcapotzalco; 096 Norte; 097 Sur; 098 Oriente y 099 Poniente a participar en el proceso de promoción docente UPN CDMX 2023 cuyo resultado fue de 17 dictámenes favorables.

Investigación e innovación

Derivado de las convocatorias y registro por temática se encuentran vigentes 120 proyectos y uno se concluyó en el tercer trimestre del año.



Vinculación

La Universidad Pedagógica Nacional se integra de forma eficiente a diversos proyectos académicos de carácter nacional e internacional, con la finalidad de fortalecer las actividades académicas que impactan en la permanencia del estudiantado. De esta manera, en este año se puntualizan los siguientes:

- La UPN forma parte de la Junta de Gobierno del Consejo Nacional de Ciencia Humanidades y Tecnología (CONAHCYT), para atender inquietudes de las comunidades humanísticas, científicas y tecnológicas sobre la iniciativa de Ley General en Materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación (LGHCTI)
- Convenio con el Instituto Politécnico Nacional y con la Universidad de Tlaxcala para establecer bases de colaboración para realizar actividades en el campo de las ciencias de la educación, la investigación y aquellas áreas de interés común.
- Colaboraciones institucionales con dependencias como: INBAL, INEHRM, Asociación Civil Crecemos Leyendo, INAH, Fonoteca Nacional, Conservatorio Nacional de Música, Filarmónica de la Ciudad de México y Sala Ollin Yoliztli.
- Colaboración con la Red Educativa Universitaria de Conocimientos y Acción Regional (Reducar).

Por otro lado, se llevaron a cabo dos Sesiones Ordinaria del Consejo Regional del Área Metropolitana (CRAM) y tres extraordinarias. Una tarea importante ha sido el apoyo para la implementación del Sistema de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior, a cargo de la doctora María José Rhi Sausi.

Biblioteca

Implementamos el programa de actualización del acervo bibliotecario por lo que se ingresaron al Sistema KOHA 2,219 artículos electrónicos en acceso abierto. Además, se llevó a cabo una fumigación especializada en todas las colecciones de la biblioteca para prevenir el deterioro causado por factores ambientales como insectos, hongos y bacterias.

Concluimos la automatización de los servicios de otorgamiento de carta de no adeudo a los tesisistas y del préstamo interbibliotecario.

Continuamos con la actualización del *repositorio XPLORA* y *Arte Militante* mediante un carrusel en la página principal donde se difunde el material.

Retomamos el proyecto de la Sala Infantil por lo que se montó la exposición de libros titulada "Los grandes libritos: los niños y las niñas en la literatura infantil".



Eje 3: Cobertura con Equidad

Para cubrir el objetivo de ampliar la cobertura garantizando los derechos a la educación superior, la Universidad impulsó proyectos de actualización y diseño de programas de estudio que se ofertarán en las Unidades de la República. Para las Unidades de la Ciudad de México se realizaron mejoras en los procesos de inscripción, aplicación de examen de admisión en línea, reinscripción, titulación, entre los más importantes.

Matrícula en la CDMX

En el periodo se atendieron dos semestres los cuales obedecen a diferente ciclo escolar. De enero a mayo se atendió el semestre 2023-I del ciclo escolar 2022-2023 con una matrícula de reingreso de **7,800** personas en licenciatura y posgrado.

Como cada inicio de ciclo escolar, se realizó la publicación y difusión de las convocatorias para el **ciclo escolar 2023-2024** de los programas vigentes en cada una de las Unidades UPN, en las diferentes modalidades registradas ante la DGP, Es importante señalar que el ingreso de **1,908 personas** se sustenta en una perspectiva incluyente, que garantiza el derecho a la educación de quienes decidan ingresar a la UPN. En comparativa con ciclos anteriores se registra un decremento del 4 por ciento, sin embargo, en tres Unidades el efecto fue en incremento.

Características de la población escolar

Derivado del censo socioeconómico que se aplicó a los estudiantes de licenciatura y posgrado de las Unidades de la CDMX se observa que el 70 por ciento proviene de las Alcaldías, el 27 por ciento del Estado de México y el 3 por ciento de Entidades como Chiapas, Morelos, Puebla, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, entre otras.

El 37 por ciento de las personas que ingresan cursaron sus estudios de nivel medio superior en el Colegio de Bachilleres, mientras que el 32 provienen de CETIS, CBTIS y Preparatoria abierta.

Resulta interesante conocer que el 25 por ciento de las y los jóvenes con inscripción se encuentra entre la población económicamente activa, donde perciben un ingreso que oscila entre los 2,500 a 4,500 pesos al mes.

Matrícula en licenciaturas de nivelación

La oferta de los programas de nivelación registró un incremento del 24 por ciento en la matrícula, respecto del año 2021. La participación de las mujeres continúa siendo mayoritaria con un 87 por ciento.

Atención en programas de formación continua

Derivado de la revisión y actualización de las directrices para la oferta de programas de formación continua, este año se registraron únicamente tres diplomados que son de reciente creación, aprobados por el Consejo Académico.

- Diplomado Plan de Estudio de la Educación Básica 2022, autonomía profesional y codiseño.
- Diplomado Formación docente en Pedagogías antirracistas e interculturales.



- Diplomado Formador de Formadores y los ODS. Este programa se impartirá en la Unidad 151, Toluca.

Becas Elisa Acuña

El pasado 14 de agosto del presente la Universidad emitió la Convocatoria de las Becas de Manutención y Titulación, consideradas en las Reglas de Operación del programa de Becas Elisa Acuña. En septiembre publicaron los resultados con las siguientes cifras de personas beneficiarias:

- Manutención 1079
- Titulación 221

Becas CONAHCYT

Entregamos 200 apoyos a Madres Mexicanas Jefas de Familia CONAHCYT, a las que se les otorgara la beca como apoyo para la formación profesional. Contamos con el registro de 92 estudiantes de posgrado que cuentan con la Becas CONAHCYT.

Titulación

Los resultados obtenidos en un total de 837 personas tituladas en las modalidades que se indican en Reglamento General para la Obtención del Título de Licenciatura de las Unidades de la Ciudad de México, y 143 obtenciones de grado de especialización, maestría y doctorado.

Servicio social y prácticas profesionales

La Universidad cuenta con 215 programas, 125 internos y 126 externos en diversas instituciones gubernamentales, asociaciones civiles e instituciones de asistencia privada. Para el segundo semestre se recibió la intención de 28 instancias más para generar un marco legal que contribuya al desempeño de las y los jóvenes en la labor social.

Eje 4: Gobernanza

Presencia Nacional

Por su carácter nacional en materia de investigación y formación de profesionales en el área educativa, se realizaron 56 reuniones con directivos de las Unidades, así como con autoridades educativas, con la finalidad de tratar temas de prioridad para la planeación académica, tales como la implementación del proyecto alineado al Fondo de Aportaciones Múltiples; la presentación del Diplomado de Formación de Formadores; observación de bebés e infantes en Centros de Educación Inicial; la revisión de planes y programas de estudio; lineamientos de carga académica; desempeño académico; Reunión con la Unidad del Sistema para la Carrera de las Maestras y Maestros (USICAMM); Vista de estudiantes de Honduras del Programa Paulo Freire; servicio social; tutorías; evaluación; proyectos de investigación; igualdad de género; movilidad y comité editorial.

Manuales de organización y procedimientos

Al corte del tercer trimestre, se cuenta con un inventario de 170 procedimientos de los cuales 158 son sustantivos y 12 administrativos, correspondientes a 21 áreas internas.



La Universidad publicó el manual de procedimientos de Comunicación Social en No. 164 de la *Gaceta UPN. Órgano informativo oficial de la UPN*, en Normateca en la sección de manuales y en el Sistema de Administración de Normas Internas (SANI) con oficio UPN/DSJ-673/2023 del 7 de agosto 2023.

Sistema de Administración de Normas Internas de la APF

La Universidad trabajó nueve carátulas de validación de vigencia en el marco del Comité de Mejora Regulatoria Interna (COMERI) en la UPN para la simplificación normativa y revisión periódica de normas internas. Del análisis comparativo de la normativa publicada en la Normateca interna de la UPN contra la del Sistema de Administración de Normas Internas (SANI), se identificaron 37 normas internas. En la Normateca interna de la UPN de las cuales se comprometió revisar, actualizar o eliminar 16 normas, 9 se consideran vigentes, cuatro se van a eliminar y tres se están actualizando.

Actualización del Marco Jurídico

La Universidad elaboró, revisó y validó instrumentos a celebrarse con diversas instituciones de sector público, privado y social, nacionales o extranjeras, de los cuales 12 fueron formalizados.

Comunicación social

La Universidad realizó más de 57 campañas encaminadas a la difusión de las metas alcanzadas en términos de Compromiso social, Cobertura con equidad, Transformación de la Universidad y Gobernanza.

En este periodo destaca el desarrollo del Programa de Intercambio Académico Latinoamericano (PILA), la entrega de la Agenda Estudiantil 2023-2024 para el estudiantado de nuevo ingreso de licenciatura.

Redes UPN

En todas las redes socio digitales oficiales con que cuenta la UPN, se realiza la redacción de mensajes, diseño, y publicación de gráficos para las campañas comunicativas pertinentes registrando 212,072 seguidores.

Recursos humanos

La estructura ocupacional de la institución es de 1,147 plazas por lo que la ocupación fue de 79.98 por ciento con relación a la plantilla autorizada de 1 434 plazas. En la Universidad fueron suscritos ocho contratos por honorarios asimilados a sueldos, dos para la Unidad de Transparencia, uno para la Dirección de Asuntos Jurídicos, dos para la Secretaría Académica y tres para Unidad de Igualdad de Género e Inclusión (UIGI); así mismo, se contó con el techo presupuestal para su contratación. En lo concerniente a las horas de asignatura, se tuvo una ocupación de 2 279 horas, lo que representó un 77.39 por ciento con relación a las horas autorizadas.

Acciones de capacitación, sensibilización y difusión

La Universidad realizó la instalación de luminarias con tecnología led 90 por ciento, la revisión y mantenimiento a tableros eléctricos, la automatización de luminarias a través de



timers o fotoceldas, el reciclado de materiales como pet y tetrapack, y los desechos orgánicos generados por el comedor se donan para alimento de animales en granjas.

Clima y Cultura Organizacional

Con el fin de fortalecer el clima y cultura organizacional, la Universidad realizó una invitación a toda la comunidad universitaria, mediante la difusión de carteles para promover la participación, se monitoreo la misma y el sistema envió un resultado de participación del 63.89 por ciento.

Declaración patrimonial

La UPN cumplió al 100 por ciento al cierre del primer semestre del presente ejercicio fiscal con el compromiso en la materia.

Cumplimiento a la Estrategia Digital Nacional 2021-2024

La Universidad emplea una variedad de software libre y plataformas como Joomla, WordPress y Moodle para la gestión de contenidos y portales informativos en sus páginas, incluido el Portal Institucional. La infraestructura tecnológica se actualizó para mejorar la eficiencia, migrando servidores a PHP 8.X desde PHP 7.2.1, operando sobre Ubuntu.

Ciberseguridad

La UPN realizó migraciones de servidores a la nube ante el aumento en ataques cibernéticos a nivel mundial, una de las principales acciones que se llevaron a cabo en materia de ciberseguridad fue la actualización de las instancias de *Moodle* y *Joomla*, y su migración a un PHP más reciente, lo que aumentó significativamente la seguridad del sistema.

Desarrollo de sistemas

La Universidad llevó a cabo la implementación de 15 nuevos portales de sistemas de información tanto propios como de acceso abierto. Estos portales tienen como objetivo optimizar los servicios y mejorar los procesos educativos en línea.

Protección civil

La UPN realizó invitación a los brigadistas para asistir a la capacitación en materia de protección civil con la finalidad de prepararlos para el simulacro del 19 de septiembre. Se consideró importante generar un grupo de WhatsApp exclusivo para temas de Protección Civil, con el fin de proteger los datos personales y facilitar la comunicación en tiempo real en casos de emergencia. Se realizó la difusión de diversos cursos sobre temas de protección civil mediante correo electrónico, impartidos por el Gobierno de la Ciudad de México.

La UPN llevó a cabo un simulacro de sismo en la unidad 098 y 099, asistencia en incidentes que se presentaron en la universidad, reuniones de sendero seguro para reportar incidencias en el perímetro de los inmuebles UPN CDMX.

Mantenimiento y conservación

Revisión, diagnóstico y mantenimiento a las instalaciones de gas a las instalaciones dentro del comedor, tuberías, tarjas, puertas, carros transportadores de charolas, refrigeradores, licuadoras, lava loza, cambio calentador de agua, lámparas y piso en cocina, barra, una parte del salón, área de lavado de loza y ollas, bodega y cuarto de material de limpieza, cambio



de contactos y apagadores de corriente eléctrica, pintura general, recubrimiento con loseta del muro en el área de estufas, cambio de chapas en las puertas de acceso al comedor, pasillo y bodega.

Revisión, desinfección y acomodo de mercancía en los espacios asignados para almacenaje de uso inmediato o en el área correspondiente (refrigeradores, anaqueles, contenedores o congeladores) y desinfección y limpieza constante de superficies de elaboración y cocción de alimentos.

Eje 5: Financiamiento

Ámbito presupuestal

La Universidad Pedagógica Nacional fue notificada por parte de la Dirección General de Presupuesto y Recursos Financieros mediante Oficio DGPYRF/10.3/5544/2022, la asignación presupuestaria por un total de \$1,014,604,600.00 (mil catorce millones, seiscientos cuatro mil, seiscientos pesos 00/100 M.N.) para este ejercicio fiscal.

Es importante resaltar que la variación entre el total del presupuesto original y modificado presenta una tendencia al alza, esto debido a los procesos de ampliación que se observan en los capítulos de gasto 1000, 2000 y 3000.

Este año fueron etiquetados cinco programas transversales en el presupuesto global, con el objetivo de contribuir a las acciones de gobierno federal.

Recursos extraordinarios

La Universidad Pedagógica Nacional dio continuidad al proyecto “Equipamiento y consolidación de las Unidades y Sedes UPN” a través del Fondo de Aportaciones Múltiples en su variable regular considerando a las Unidades ubicadas en los estados de Baja California Sur, Guanajuato, Estado de México, Quintana Roo, Veracruz y Zacatecas, cuyo objetivo es incrementar la cobertura más del 37 por ciento registrada el año anterior.

